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Об этом на заседании комитета по 
бюджету и налогам депутатам до-
ложил первый заместитель мини-

стра финансов Челябинской области Антон 
Прыгунов.

– Объем собственных доходов, полу-
ченных за счет налоговых и неналоговых 
поступлений в первом полугодии текущего 
года, составил 35 миллиардов 763,1 мил-
лиона рублей, – рассказал Антон Евгенье-
вич. – По сравнению с первым полугодием 
поступление увеличилось на 5,4 процента. 
Большая часть собственных доходов обе-
спечена налогами на прибыль, налогами 
на доходы физических лиц, акцизами и на-
логом на имущество организаций. Их сово-
купная доля в объеме собственных доходов 
составляет 91 процент.

Что касается безвозмездных поступле-
ний, то за первое полугодие в региональную 

казну поступило 12,2 миллиарда рублей. 
Основная часть этих средств, а именно 83 
процента, направлена на целевые нужды.

Расходы областного бюджета составили 
более 45,5 миллиарда рублей. Если срав-
нивать расходные обязательства с первым 
полугодием прошлого года, то их объем уве-
личился на 12 процентов. Стоит обратить 
внимание, что большая часть этих средств 
– 70 процентов – направлена на финанси-
рование социальной сферы. По сравнению с 
первым полугодием 2011 года рост трат на 
социалку составил 34 процента. 

Расходы на региональную систему об-
разования в этом полугодии составили 10 
миллиардов 781 миллион рублей, на здра-
воохранение – 10 миллиардов 132 миллио-
на рублей. На социальную политику было 
направлено 9 миллиардов 188 миллионов 
рублей. С учетом финансовой помощи, 

переданной муниципальным образовани-
ям, 5 миллиардов 64,8 миллиона рублей 
было направлено на ремонт, содержание 
и строительство дорог в Челябинской об-
ласти, более миллиарда рублей – расходы 
на капитальное строительство.

На полтора процента по сравнению с пер-
вым полугодием прошлого года увеличился 
объем трансфертов муниципальным обра-
зованиям. В общей сложности он составил 25 
миллиардов 156,1 миллиона рублей. Больше 
половины этих средств было направлено 
на реализацию переданных полномочий,  
9 миллиардов 82,9 миллиона рублей – на 
решение вопросов местного значения.

Подводя итоги, Антон Прыгунов заме-
тил, что все важнейшие обязательства в 
первом полугодии были выполнены в пол-
ном объеме.

Продолжение на стр. 5

Депутаты Дали оценку  
иСполнению бюДжета

22 августа вся страна отметила День 
российского флага. Торжественные 
мероприятия прошли во всех 
российских городах. Праздник 
главного символа нашей Родины 
был официально установлен указом 
президента Российской Федерации в 
1994 году. 

В столице Южного Урала 
главные праздничные ме-
роприятия развернулись на 

Кировке около памятника Танкисту. 
Их организовало региональное отде-
ление партии «Единая Россия». В этот 
день никто из гулявших по главной 
пешеходной улице не остался без ма-
ленького памятного сувенира, ведь 
всем прохожим организаторы празд-
ника дарили ленточки-триколор и 
воздушные шары цветов российско-
го флага. Не обошлось без сладкого 
угощения. 20-килограммовый торт 
лично разрезал председатель Зако-
нодательного Собрания Челябинской 

области Владимир Мякуш (фракция «Еди-
ная Россия»).

– Сегодня знаменательный день для 
всех жителей страны, – сказал Владимир 
Викторович. – Уже 12-й год мы отмечаем 
День российского флага. Флаг – это символ 
единения российского народа. Это празд-
ник, который вызывает патриотические 
чувства. Российский флаг неразрывно свя-
зан с историей, с достижениями и победами 
нашей страны. Молодое поколение должно 
свято чтить наши традиции, приумножать 
их и беречь российский флаг.

В том, что такие праздники важны и 
необходимы, уверены и жители Челябин-
ской области. По мнению южноуральцев, 
именно во время таких торжеств понима-
ешь, что ты гражданин большой и великой 
страны.

– Много испытаний выпало на долю 
россиян, но со всеми бедами мы справ-
ляемся сообща, все вместе. И такие 
праздники, как День российского флага, 
несут в себе особую символичность, – 
уверена пенсионерка Тамара Васильевна 
Солодовникова. – Но сейчас, несмотря 
на многие трудности, лично я все-таки 
ощущаю определенную стабильность, 
ведь пенсии выплачивают вовремя, на 
жизнь людям хватает. Больше возмож-
ностей стало у молодых людей, главное  
не лениться и пытаться что-то хорошее 
делать. Уверена: такие по-настоящему 
патриотические праздники нужны нашей 
стране, чтобы люди помнили историю, 
знали традиции, уважали память наших 
предков.

Ирина ЯббароваГо
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1 сентября – 
день знаний!

Дорогие ученики и учителя, 
студенты и преподаватели, 

воспитатели и родители!
от всей души поздравляю вас 

с Днем  знаний!

1 сентября для тысяч первоклассников и первокурсни-
ков прозвучат первые звонки и в их жизни наступит новый 
этап, полный интересных встреч и удивительных открытий. 
Особый этот день и для учителей: сколько бы лет ни про-
шло, но каждый раз 1 Сентября – это волнение встречи с 
учениками, повзрослевшими за лето.

Давняя мудрость «Век живи – век учись» сегодня ак-
туальна как никогда. Образование становится основой для 
успешной карьеры и благополучной жизни. Стремительно 
растущий уровень технологий, развитие наукоемких от-
раслей, инновационные подходы – все это требует не-
прерывного обучения и постоянного совершенствования 
профессиональных навыков.

Дорогие ребята! Пусть учеба будет для вас удовольстви-
ем, пусть дорога к новым знаниям принесет вам уверен-
ность в своих силах, раскроет ваши творческие способ-
ности. А уважаемым педагогам хотелось бы пожелать 
крепкого здоровья, новых побед, плодотворной 
работы и вдохновения! 

в.в. мЯКуш, 
председатель Законодательного 
собрания Челябинской области

В СраВнении С перВым полугоДием 
прошлого гоДа за перВые шеСть 
меСяцеВ 2012 гоДа ДохоДы облаСтного 
бюДжета ВыроСли на 2,7 процента 
и СоСтаВили 47 миллиарДоВ  
693,3 миллиона рублей.

теплоснабжение без убытков

Что впереди?

в области продолжается 
модернизация котельных

Депутаты рассказали  
о планах работы 
на осень

Как создавался горнорудный 
и металлургический 
комплекс области

Стр. 4
«парламентские истории»
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отныне заработная плата гос-
служащих будет зависеть от ре-
зультативности и эффективности 
их труда. соответствующие изме-
нения были рассмотрены на засе-
дании комитета по законодатель-
ству, государственному строитель-
ству и местному самоуправлению.

Начальник управле-
ния государственной 
службы правительства 

Челябинской области Евгений Го-
лицын пояснил парламентариям, 
что внесение изменений в статью 
9 Закона «О регулировании госу-
дарственной гражданской служ-
бы Челябинской области» наде-
ляет губернатора полномочиями 
по утверждению перечня долж-
ностей госслужащих, по которым 
может устанавливаться особый 
порядок оплаты труда. Кроме 
того, глава региона будет вправе 
утверждать порядок установле-
ния оплаты труда госслужащих в 
зависимости от показателей эф-
фективности и результативности 
их деятельности.

Предложенные изменения 
члены комитета поддержали 
единогласно. Законопроект бу-
дет рассмотрен на ближайшем 
заседании Законодательного Со-
брания Челябинской области.

Кроме того, члены комите-
та по законодательству, госу-
дарственному строительству и 
местному самоуправлению вы-
сказались за совершенствова-
ние сферы предоставления госу-
дарственных и муниципальных 

услуг. Депутаты приняли поправки в 
Закон «Об административных право-
нарушениях в Челябинской области», 
которые предполагают введение 
штрафных санкций за нарушение 
законодательства об организации 
предоставления государственных и 
муниципальных услуг.

В новом проекте закона предусмо-
трены штрафы за нарушение порядка 
предоставления государственных и 
муниципальных услуг, за предоставле-
ние государственных и муниципальных 
услуг с нарушением установленного 
срока для должностных лиц органов 
исполнительной власти Челябинской 
области, органов местного самоуправ-
ления в размере от трех до пяти тысяч 
рублей. На работников многофункцио-
нальных центров предоставления го-
сударственных и муниципальных услуг 
накладывается штраф от одной до по-
лутора тысяч рублей.

Помимо этого в проекте закона уста-
навливаются штрафы за требование 
должностными лицами документов 
или платы, не предусмотренных фе-
деральными законами, законами об-
ласти, другими нормативными право-
выми актами Челябинской области, 
нормативными правовыми актами 
органов местного самоуправления. За 
подобные нарушения должностные 
лица органов исполнительной власти 
Челябинской области, органов местно-
го самоуправления будут подвергнуты 
штрафу в сумме от пяти до десяти тысяч 
рублей, работники многофункциональ-
ных центров предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг – от 
полутора до трех тысяч рублей.

Ирина Яббарова

Основная суть нововведений 
связана с тем, что в скором 
будущем платежи за комму-

нальные услуги будут разделены на 
оплату «коммуналки» за собственную 
квартиру и на оплату коммунальных 
услуг, используемых на общедомо-
вые нужды. При этом, с учетом того, 
что изменяется порядок расчетов, 
нормативы потребления на квартиру 
также будут пересмотрены.

– Относительно электроэнергии 
принципиально ничего не поменя-
ется, – пояснил Сергей Юрьевич. 
– Единственное, что теперь стоит 
иметь в виду: как и сейчас, норма-
тивы потребления электроэнергии 
в квартире будут установлены на 
одного человека, а на общедомо-
вые нужды – пропорционально 
квадратным метрам жилых поме-
щений. 

Не произойдет существенных из-
менений и в отношении нормативов 
по горячему, холодному водоснабже-
нию и водоотведению. В этом случае 
выделяется норматив потребления 
на общедомовые нужды.

А вот что касается отопления, 
то здесь есть целый ряд серьезных 
проблем, требующих детального 
анализа.

Дело в том, что предложенная 
методика расчета приводит удель-
ные расходы тепла на квадратный 

метр жилой площади в зависимости 
от этажности дома, года постройки 
и даже материалов стен. Все это 
в значительной степени влияет на 
норматив потребления. 

– Наши предварительные расче-
ты показали, что в данном случае 
существенно будет снижен норма-
тив потребления для домов вы-
сокой этажности, примерно на 40 
– 50 процентов, а вот для старых 
одно-двухэтажных домов норматив 
повышается на 50 – 60 процентов. 
Понятно, что это может вызвать 
серьезную социальную напряжен-
ность, тем более что среди таких 
домов немало бараков, в которых 
проживают не самые обеспеченные 
граждане.

Поэтому региональные тариф-
ные органы сразу трех областей 
Уральского округа: Челябинской, 
Курганской и Свердловской – обра-
тились в полпредство и федераль-
ную службу по тарифам с просьбой 
уточнить методику расчетов и пере-
нести введение этого норматива на 
более поздние сроки. Обращение 
было услышано. В настоящее время 
подготовлен проект постановления 
Правительства Российской Федера-
ции, предусматривающий возмож-
ность введения новых нормативов 
потребления тепловой энергии с 1 
января 2015 года. 

– Пока люди будут платить либо 
по старым нормативам, либо по 
счетчику, – добавил Сергей Образ-
цов. – Но надо иметь в виду, что 
нормативы применяются в исключи-
тельном случае, когда нет счетчиков. 
Мы надеемся, что одобренный пере-
нос введения новых нормативов на 
2015 год поможет избежать соци-
альной напряженности, поскольку к 
этому времени будет доработана и 
методика расчета, и приборы учета 
тепла будут установлены везде.

Стоит отметить, что тема вызва-
ла бурный интерес со стороны депу-
татов. По мнению парламентариев, 
нужно досконально разобраться в 
этом вопросе. Ведь нередки случаи, 
когда даже при наличии приборов 

учета жильцы оплачивают непомер-
но высокие счета за «коммуналку». 
Отсюда и недовольство граждан, 
которые в надежде на экономию 
устанавливали приборы учета, а 
в результате платят еще больше.  
Сергей Образцов согласился, что 
такое действительно случается, 
но заверил: такие ситуации только 
в старом жилом фонде. В новых 
многоквартирных домах проблем 
оплаты по счетчикам нет, а эконо-
мия благодаря приборам учета зна-
чительная. Поэтому законодатели 
уверены: среди населения необхо-
димо проводить разъяснительную 
работу. Люди должны понимать, что 
наличие общедомовых и индивиду-
альных счетчиков позволит оплачи-

вать именно столько, сколько они 
потребляют.

– Вопрос нормативов по-
настоящему болезненный, – сказал 
первый вице-спикер областного пар-
ламента, председатель комитета по 
строительной политике Юрий Кар-
ликанов (фракция «Единая Россия»). 
– И неудивительно, что он вызвал 
среди депутатов бурное обсуждение. 
Мы внимательно рассмотрели пред-
лагаемые методики расчета норма-
тивов, и согласны с тем, что наиболее 
действенный – расчетный метод; с 
учетом этого хотим обратиться в Пра-
вительство Российской Федерации и 
внести свои предложения по дора-
ботке методики расчетов.

Ирина Яббарова
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по эффектиВноСти и зарплата электроэнергетика: пути разВития
на заседании комитета по промышленной по-

литике депутаты рассмотрели вопрос о проблемах и 
перспективах развития электроэнергетики Челябин-
ской области. с информацией по данному вопросу 
выступили представители государственного комите-
та «единый тарифный орган Челябинской области», 
оао «Фортум», филиала оао «огК-2» –Троицкая гРЭс, 
филиала оао «огК-3» – Южноуральская гРЭс, и фи-
лиала оао «мРсК урала» – «Челябэнерго». 

Участники заседания обсудили эту тему с 
точки зрения инвестиционной привлека-
тельности Челябинской области. Вне со-

мнения, вопросы развитости инфраструктуры, в 
том числе и электроэнергетики, играют важную 
роль в жизнедеятельности региона и способствуют 
его инвестиционной привлекательности. 

Председатель комитета по промышленной по-
литике Андрей Самсонов (фракция «Единая Рос-
сия») обратился ко всем заинтересованным сторо-
нам направить в адрес Законодательного Собра-
ния предложения по решению проблем развития 
электроэнергетики в регионе. Кроме того, депутаты 
рекомендовали «МРСК Урала» — «Челябэнерго» 
и Государственному комитету «Единый тарифный 
орган Челябинской области» подготовить и раз-
местить в открытом доступе карту фактической и 
прогнозируемой обеспеченности территорий Челя-
бинской области электросетевой инфраструктурой. 
Присутствовавший на заседании представитель 
филиала ОАО «МРСК Урала» — «Челябэнерго»  про-
информировал, что работа над такой картой ведет-
ся и завершить ее планируется уже к 1 сентября.

Все предложения по решению проблем раз-
вития электроэнергетики в регионе будут изучены 
в комитете по промышленной политике, и по ним 
будут приняты соответствующие решения. 

Депутаты также обсудили ход реализации круп-
ных инвестиционных проектов в электроэнергети-
ке Челябинской области. Это – строительство ПСУ 
660 МВт на Троицкой ГРЭС (ввод в эксплуатацию 
планируется в ноябре 2014 года) и новых гене-
рирующих мощностей «Южноуральской ГРЭС-2» 
(ввод в эксплуатацию первого энергоблока плани-

руется в декабре 2013 года), строительство энергоблоков 
на Челябинской ГРЭС и новых объектов электросетевого 
комплекса.

необхоДимы изменения В закон
Депутаты – члены комитета по промышлен-

ной политике рассмотрели изменения в статьи 7 
и 9 Закона Челябинской области «об организации 
транспортного обслуживания населения автомо-
бильным транспортом по межмуниципальным 
маршрутам на территории Челябинской области». 

Внесение изменений обусловлено необходимо-
стью уточнения порядка проведения конкурса на 
право заключения договора об осуществлении 

перевозок пассажиров и багажа по межмуниципальному 
маршруту.

Так,  в статье 7 Закона предлагается дополнить условия 
допуска к участию в конкурсе юридических лиц (индиви-
дуальных предпринимателей) требованием представлять 
предварительный договор о передаче автомобильных 
транспортных средств, удовлетворяющих требованиям 
конкурсной документации, в случае отсутствия у указан-
ных лиц автомобильных транспортных средств на праве 
собственности или ином законном основании (пункт 2 
части 3). Часть 15/1  устанавливает необходимость предо-
ставления одновременно с подписанным договором об 
осуществлении перевозок пассажиров и багажа по меж-
муниципальному маршруту основного договора о пере-
даче автомобильных транспортных средств на условиях, 
удовлетворяющих требованиям конкурсной документа-
ции и предусмотренных предварительным договором о 
передаче автомобильных транспортных средств.

В статье 9 Закона предлагается уточнить полномочия 
органа исполнительной власти Челябинской области по 
осуществлению контроля за исполнением перевозчиками 
договоров об осуществлении перевозок пассажиров и 
багажа по межмуниципальному маршруту.

Комитет рекомендовал Законодательному Собранию 
Челябинской области принять закон Челябинской области 
«О внесении изменений в статьи 7 и 9 Закона Челябинской 
области «Об организации транспортного обслуживания 
населения автомобильным транспортом по межмуни-
ципальным маршрутам на территории Челябинской об-
ласти».пр
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ноВый похоД к раСЧету норматиВоВ
в соответствии с действующим законодательством до 1 сен- 

тября должны быть пересмотрены нормативы на электричество, 
отопление, горячую и холодную воду, водоотведение. об этом на 
заседании комитета по строительной политике рассказал пред-
седатель единого тарифного органа Челябинской области сергей 
образцов.
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Внимание, 
конкурС! 

Законодательное собрание 
Челябинской области начинает 
прием документов на ежегодный 
конкурс среди сельскохозяйствен-
ных товаропроизводителей «Пре-
образующие село».

Законодательное Собрание Че-
лябинской области информирует о 
начале приема документов на со-
искание премии Законодательного 
Собрания в сфере агропромышлен-
ного комплекса. Указанная премия 
учреждена постановлением Законо-
дательного Собрания № 563 от 29 
сентября 2011 года.

Положение о премии размещено 
в разделе «Награды и премии» на сайте 
ЗСО www.zs74.ru. 

Выдвижение кандидатов на соискание 
премии осуществляется органами госу-
дарственной власти Челябинской области 
и органами местного самоуправления.

В Законодательное Собрание необходи-
мо представить следующие документы:

1) ходатайство о включении кандидата 
в список соискателей премии, согласован-
ное с депутатом Законодательного Собра-
ния от соответствующего избирательного 
округа;

2) представление к награждению пре-
мией Законодательного Собрания;

3) характеристику кандидата с под-
тверждением его личного вклада в раз-
витие сельскохозяйственной отрасли, 
высоких достижений в профессиональной 
деятельности.

Дополнительную информацию можно 
получить по телефонам: (351) 239-25-17, 
239-88-12,  239-88-04.

Дата окончания приема документов – 
14 сентября 2012 года.
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информация о ходе ликвида-
ции убыточных котельных была 
заслушана на первом после лет-
них каникул заседании комите-
та по строительной политике.

Первый заместитель пред-
седателя областного пар-
ламента, председатель 

комитета по строительной политике 
Юрий Карликанов (фракция «Еди-
ная Россия») обратил внимание кол-
лег, что только за прошлый год в 
регионе удалось реконструировать 
48 неэффективных котельных, на 

начало 2012 года на Южном Урале 
насчитывалось 137 неэффективных 
котельных. 

Заместитель министра строи-
тельства, инфраструктуры и до-
рожного хозяйства Челябинской 
области Иван Белавкин подтвердил 
озвученную информацию, добавив, 
что на сегодняшний день новые 
котельные строятся на финансовые 
средства инвесторов, а областной 
бюджет окажет финансовую помощь 
муниципальным образованиям для 
подвода необходимых сетей. В этом 
году из областной казны на комму-

никации новых котельных было вы-
делено более миллиарда рублей.

Кстати, благодаря выводу из экс-
плуатации неэффективных котель-
ных в прошлом году удалось сокра-
тить убытков на 50 миллионов ру-
блей в год. Ликвидация оставшихся 
137 убыточных котельных позволит 
сократить убытков в размере 300 
миллионов рублей.  

По словам Ивана Белавкина, на 
начало 2012 года были заключены с 
инвесторами соглашения о намере-
ниях, инвестиционные и тарифные 

соглашения по строительству 69 но-
вых котельных взамен 61.

Соглашения были заключены с 
ООО «Урал Энерго Девелопмент» (на 
строительство 43 котельных), с ООО 
«Тепловые электрические сети и си-
стемы» (на строительство четырех 
котельных), с ООО ГК «Уральская 
энергия» (шесть котельных) и со 
многими другими.

– К сожалению, инвестором ООО 
«Урал Энерго Девелопмент» взятые 
на себя в 2012 году обязательства 
сорваны, – рассказал Иван Викторо-

вич. – Вместо 43 котельных до конца 
года инвестор планирует построить 
всего шесть (четыре в Копейском 
городском округе, одну в Челябин-
ске и одну в Каслинском районе). 
В связи с этим в муниципальных 
образованиях ведутся работы по 
подготовке к отопительному сезону 
существующих неэффективных ко-
тельных.

В общей сложности по итогам 
этого года планируется построить 37 
новых котельных.

Ирина Яббарова

соответствующие изменения рассмо-
трели депутаты на заседании комитета 
по социальной и молодежной политике, 
культуре и спорту. суть новшества пояс-
нила парламентариям министр социаль-
ных отношений ирина гехт: «Проектом 
закона Челябинской области предусма-
тривается введение ежемесячного посо-
бия по уходу за третьим или последую-
щим ребенком, рожденным начиная с 1 
января 2013 года, в возрасте от полутора 
до трех лет, в семьях со среднедушевым 
доходом, размер которого не превышает 
величину прожиточного минимума в Че-
лябинской области».

Ежемесячное пособие в размере про-
житочного минимума, установленного 
в регионе, будет назначаться, если 

ребенок не обеспечен местом в детском саду 
или не может его посещать по медицинским 
показаниям.

По мнению депутатов, предлагаемый про-
ект закона имеет огромное значение. Уже 
на ближайшем заседании Законодательного 
Собрания законопроект будет вынесен на об-
суждение сразу в трех чтениях.

Еще один вопрос, которому законодате-
ли уделили пристальное внимание, касался 
внесения изменений в региональный закон 
«Об условиях и порядке выдачи, в виде ис-
ключения, разрешения на вступление в брак 
на территории Челябинской области лицу, не 
достигшему возраста 16 лет».

Предлагаемые поправки озвучила председа-
тель государственного комитета по делам ЗАГС 
Челябинской области Людмила Рерих. Она по-
яснила, что если раньше разрешение на «несо-
вершеннолетние» браки выдавала специальная 
комиссия, которая действовала при областном 

правительстве, то теперь подобная комиссия 
будет создана в органах ЗАГС.

Заместитель председателя комитета по со-
циальной и молодежной политике, культуре 
и спорту Николай Аржанов (фракция «Единая 
Россия») обратил внимание, что сначала все 
особые обстоятельства, а также условия жиз-
ни будущих молодоженов будут проверять 
органы опеки и полиция. 

Бурное обсуждение у членов комитета вы-
звала инициатива законодателей из Амурской 
области, которые внесли на рассмотрение Го-
сударственной Думы проект Федерального за-
кона «О внесении изменений в Федеральный 
закон «Об обращении лекарственных средств».

– Он касается включения в перечень ме-
дицинских организаций, в которых разре-

шается розничная торговля лекарственными 
препаратами, участковых больниц, – по-
яснил коллегам суть законопроекта Нико-
лай Аржанов. – Сейчас розничная торговля 
лекарственными средствами в участковых 
больницах и ФАПах запрещена. Однако во 
многих удаленных от центра сельских тер-
риториях из медицинских организаций есть 
только участковые больницы, а аптечных 
пунктов нет. 

Предполагается, что среди обязательных 
условий получения разрешения на торговлю 
лекарственными препаратами будет наличие 
у участковой больницы специальной лицензии 
на фармацевтическую деятельность, а также 
отсутствие на территории населенного пункта 
аптечной организации.
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Юрий КаРлиКанов, первый вице-спикер Законо-
дательного собрания Челябинской области, пред-
седатель комитета по строительной политике (фрак-
ция «единая Россия»):

– Вопрос о ликвидации убыточных котельных в Челя-
бинской области на рассмотрении комитета был вынесен в 
плановом режиме. Мы эту тему уже обсуждали раньше, но 

перед отопительным сезоном решили еще раз посмотреть, какова ситуация.
Как известно, сейчас в Челябинской области действует программа по 

модернизации неэффективных котельных. В прошлом году мы смогли 
модернизировать 48 неэффективных котельных, и планировалось, что в 
этом году активно продолжим эту работу. Были выделены дополнительные 
финансовые средства из областного бюджета на подводящие сети, но ООО 
«Урал Энерго Девелопмент» взятые на себя обязательства выполнить не 
смогло и, по сути, подвело всю область. Поэтому модернизация 37 котель-
ных будет перенесена на следующий год. С учетом обстоятельств будет 
заменен и сам инвестор. Более того, депутаты рекомендовали министер-
ству строительства, инфраструктуры и дорожного хозяйства впредь более 
качественно заниматься подбором инвесторов, внимательно изучать их 
платежеспособность, состоятельность, чтобы подобных ситуаций не до-
пустить в будущем.

нет меСт? полуЧите поСобие!
Если малыш нЕ был обЕспЕчЕн мЕстом в дЕтском саду, Его мама будЕт получать
ЕжЕмЕсячноЕ пособиЕ по уходу за рЕбЕнком

теплоСнабжение без убыткоВ
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владимир мЯКуш, председатель Законодательного собрания Че-
лябинской области, председатель комитета по бюджету и налогам 
(фракция «единая Россия»):

– Самый важный вопрос для комитета на ближайшее время – форми-
рование областного бюджета на 2013 год и плановый период 2014 и 2015 
годов. Совместно с министерством финансов Челябинской области уже 
создана специальная рабочая группа. В данный момент идет работа с ис-
полнительной властью на муниципальном уровне. Главы муниципальных 

образований защищают статьи своих расходов и доходов в региональном министерстве 
финансов. После того как будет сверстан сводный отчет, к своей работе приступит рабочая 
группа, которая на основании всех предложений и возможностей области будет формиро-
вать сам бюджет.

Кроме того, предварительно будут проведены публичные слушания по бюджету, он будет 
опубликован. Как и прежде, в Законодательном Собрании откроется горячая линия, чтобы юж-
ноуральцы могли высказать свои пожелания и предложения. Думаю, мы повторим практику 
народного бюджета, в прошлом году эта работа была проведена достаточно хорошо. Народный 
бюджет обсуждался широкой общественностью, и многие предложения затем вошли в окон-
чательный его вариант.

Что касается принятия других законопроектов депутатами Законодательного Собрания 
Челябинской области, то здесь трудно обозначить какие-то особенно знаковые. Для нас все 
законопроекты важны и значимы, будь то вопросы социального, финансового характера или 
развития промышленности региона.

парламентарии о планах на оСеннюю СеССию
Юрий КаРлиКанов, первый заместитель председателя Законода-

тельного собрания Челябинской области, председатель комитета по 
строительной политике (фракция «единая Россия»):

– Я бы выделил три основных законопроекта, которые комитет по строи-
тельной политике планирует рассмотреть во второй половине года. 

В первую очередь это проект закона о создании региональных систем 
капитального ремонта жилого фонда. В этом направлении мы сейчас активно 

работаем. Подобный законопроект уже принят в первом чтении на федеральном уровне; на-
деемся, что в ближайшее время он будет одобрен и во втором и третьем чтениях. После чего 
перед депутатами Законодательного Собрания встанет необходимость принятия регионально-
го законопроекта.

Кроме того, обязательно будем вносить изменения во многие законы Челябинской об-
ласти, связанные с упрощением процедуры сбора информации при обращении граждан в 
муниципальные образования. Это связано с тем, что возникает много вопросов по сбору до-
полнительных документов. С граждан не должны требовать справки и документы, которые 
муниципалитеты могут запросить у своих коллег из других государственных органов. 

Также планируем рассмотреть проект закона о регулировании взаимоотношений между 
муниципальным жилищным контролем и государственным жилищным надзором. На сегод-
няшний день часть жилья (приблизительно 12 процентов) находится в собственности муници-
палитета, и нам нужно на исполнительном уровне урегулировать это взаимодействие.

семен миТельман, заместитель председателя Законодатель-
ного собрания Челябинской области, председатель комитета по 
законодательству, государственному строительству и местному 
самоуправлению (фракция «единая Россия»):

– Основная задача депутатов – членов комитета по законодательству, 
государственному строительству и местному самоуправлению заключается 
в приведении законодательных актов области, принимаемых на заседаниях 
Законодательного Собрания, регулирующих вопросы организации и проведения регио-
нальных и местных выборов, другие вопросы в области государственного строительства и 
местного самоуправления, в соответствие с федеральным законодательством.

Один из самых знаковых законопроектов, которые будут приняты депутатами Зако-
нодательного Собрания в ближайшем будущем, считаю так называемый закон о тишине. 
Южноуральцы ждут его принятия и вступления в силу. Стоит отметить, что после того, как 
этот проект закона будет принят депутатами, время тишины увеличится. Если сейчас это 
время с 23 до 6 утра, то после принятия закона в будние дни время тишины будет с 23 до 7 
утра, а в выходные и праздничные дни – с 23 до 8 утра.

николай аРжанов, заместитель председателя комитета по соци-
альной и молодежной политике, культуре и спорту (фракция «единая 
Россия»):

– На сегодняшний день депутаты работают над многими законопроектами. 
В первую очередь это касается системы образования. Мы планируем рас-
смотреть проекты законов, которые позволят поднять систему образования 
области на новый, более высокий уровень. 

Большое внимание будет уделяться помощи инвалидам. Стоит отметить, что вопросы до-
ступной среды вообще очень злободневны. Люди с ограниченными возможностями должны 
иметь беспрепятственный доступ в общественные места, их интересы не должны ущемляться. 
Над этим мы планируем активно работать.

Кроме того, на контроле депутатов вопросы, связанные с предоставлением жилья сиротам. 
Как известно, эта проблема тоже достаточно актуальна для нашей области, и роль Законода-
тельного Собрания здесь очень важна.

школьная ВСтреЧа
Депутат областного парламента николай 

Янов (фракция «единая Россия») снова побывал 
в подшефной 87-й школе Калининского района 
города Челябинска. 

В формате неформальной беседы с учениками 
нынешних одиннадцатых классов парламента-
рий почаевничал с ребятами по душам, узнал, 

чем живут будущие выпускники и абитуриенты челябин-
ских вузов. Нужно сказать, что 87-я школа не лицейская, 
однако талантливый подход директора Татьяны Абаку-
мовой к организации учебного процесса обеспечивает 
здесь замечательный уровень образования и сплачива-
ет профессиональный педагогический коллектив. Ребята 
беседовали с депутатом целый час на разные темы: их 
интересовала и карьера Николая Янова как политика и 
как руководителя одной из крупнейших в городе строи-
тельных компаний – «Артель-С», и семейные традиции 
депутата, и увлечения. Большинство вопросов касались, 
естественно, законотворческого процесса. Николай Янов 
отметил: «Это замечательно, когда юное поколение ин-
тересуют механизмы создания законов, ведь это пра-
вила, по которым живет вся страна от мала до велика, 
и, только понимая эти законы, можно стать полноцен-
ным членом общества и принимать активное участие 
в жизни своей страны, менять ее к лучшему». Беседа 
коснулась и выбора будущей профессии выпускниками, 
многие из них еще не определились с вузами, в которые 
будут поступать, и стремились узнать мнение депутата 
о том, какие профессии сейчас востребованы на рынке 
труда. «В любом деле нужно быть высококлассным про-
фессионалом, для этого нужно много учиться, и тогда, 

бесспорно, все получится. Большую роль играет призвание, 
стремление человека заниматься тем, что ему интересно. 
Думаю, что и профессия инженера-строителя тоже будет вос-
требована на рынке труда Челябинской области: наш город 
строится и развивается быстрыми темпами, с каждым годом 
превращаясь в современный мегаполис». 

Не остались без внимания депутата и хозяйственные во-
просы. Школе требуется серьезная финансовая поддержка 
на обновление материально-технической базы. Для ремонта 
столовой и спортивного зала выделено 1640 тысяч рублей. 
На собственные средства Николая Янова была произведена 
реконструкция школьного холла на первом этаже, приоб-
ретена газонокосилка, заменен линолеум в кабинете техно-
логии, футбольные и волейбольные сетки на школьном ста-
дионе. Директор школы Татьяна Абакумова комментирует: 
«Никогда процесс обучения не будет успешным, если не под-
держивать материально-техническую базу образовательного 
учреждения в надлежащем состоянии. Могу с уверенностью 
сказать, что в этом учебном году благодаря поддержке депу-
тата фракции «Единая Россия» Николая Янова ученики будут с 
удовольствием приходить каждый день в родную школу».

КсТаТи. Администрация детского дома для детей-сирот 
и детей, оставшихся без попечения родителей, № 5 города 
Челябинска выражает огромную благодарность депутату За-
конодательного Собрания Челябинской области Николаю Яно-
ву (фракция «Единая Россия») за оказание благотворительной 
помощи в проведении ремонта помещения для воспитанни-
ков дошкольного возраста.

В этом году челябинский детский дом № 5, в котором на 
сегодняшний день  воспитывается 40 ребятишек от 4 до 18 
лет, отметил свое 70-летие. Все эти годы педагогический кол-
лектив старается создать для ребят, лишенных родительской 
любви и ласки, все условия для полноценной жизни. И Нико-
лай Иванович Янов стал для всего коллектива детского дома 
отличным союзником и помощником.

С Днем рожДения, район!
15 августа депутат Законодательного собрания 

Челябинской области Петр Дементьев (фракция «единая 
Россия») поздравил с днем рождения самый молодой 
район южноуральской столицы – Курчатовский. 

Курчатовский район был образован 15 августа 1985 
года. Свое название он получил в честь известного 
энергетика Игоря Васильевича Курчатова.

Несмотря на свой молодой возраст, Курчатовский уже 
может похвастаться неплохими достижениями. На сегод-
няшний день площадь самого молодого района Челябинска 
составляет 56 квадратных километров, на его территории 
находятся поселки Градский прииск, Миасский, Шагол. В 
общей сложности численность Курчатовского 183 тысячи 
человек.

Поздравляя курчатовцев с праздником, Петр Владимиро-
вич заметил, что, несмотря на свою молодость, Курчатовский 
район уже занял достойное место в истории и развитии 
Челябинска. От всей души депутат пожелал жителям района 
процветания, уверенности в завтрашнем дне и успехов.

память СерДца
в Законодательное собрание Челябинской области с 

благодарностью обратились дети погибших защитни-
ков отечества «Память сердца» Калининского района.

«В жизни каждого гражданина нашего Отечества 
особое значение имеют даты, связанные с Ве-
ликой Отечественной войной. Для нас, детей 

воинов, погибших в годы Великой Отечественной войны, 
такой датой является 22 июня – День памяти и скорби, – 
говорится в благодарственном обращении. – 25 июня 2012 
года в связи с этой датой актив детей погибших защитников 
Отечества организовал встречу ветеранов-юбиляров, детей 
погибших, тех, кому уже исполнилось 70 – 75 лет. Встречу 
проводили в музее боевой и трудовой славы школы № 154 
города Челябинска Калининского района. На этой встрече 
мы вспоминали о своих отцах, ушедших на фронт и не вер-
нувшихся с войны, о своем нелегком послевоенном детстве, 
чествовали юбиляров, которые прошли славный трудовой 
путь благодаря той жизненной силе, которую придавала им 
память об отцах-героях…»

По словам ветеранов труда, такие встречи имеют огром-
ное значение, поскольку обладают в какой-то степени це-
лительной силой: продлевают жизнь и поднимают настрое-
ние. Именно поэтому актив детей погибших защитников 
Отечества «Память сердца» Калининского района от всей 
души благодарит депутатов областного парламента Игоря 
Свеженцева (фракция «Единая Россия») и Николая Янова 
(фракция «Единая Россия») за спонсорскую помощь в орга-
низации встречи. Ветераны уверены: ничто так не сближает 
и не объединяет людей, как память, вера, единство, осо-
бенно духовное.ра
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Заслушав доклад представителя регио-
нального минфина, депутаты обратили 
внимание, что, несмотря на неплохое 

освоение финансовых средств, по некоторым 
целевым программам показатели все-таки 
оставляют желать лучшего. Спикер областного 
парламента, председатель комитета по бюджету 
и налогам Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия») обратил внимание всех министерств на 
наиболее низкие показатели по ряду целевых 
программ и высказал пожелание о необходимо-
сти принятия мер.

Кроме того, на заседании комитета были рас-
смотрены вопросы по бюджету Челябинского 
областного фонда обязательного медицинского 
страхования.

Исполнительный директор Челябинского 
ФОМСа Михаил Вербитский представил внима-
нию парламентариев проект закона «О внесении 
изменений в Закон Челябинской области «О 
бюджете Челябинского областного фонда обяза-
тельного медицинского страхования на 2012 год 
и на плановый период 2013 и 2014 годов».

Необходимость внесения изменений связана 
с увеличением доходов и расходов бюджета 
ФОМСа. Доходная часть увеличивается на 1 мил-
лиард 433 миллиона рублей, расходная – почти 
на 42 миллиона рублей. Денежные средства 
будут направлены на диспансеризацию пребы-
вающих в стационарных учреждениях детей-
сирот и детей, находящихся в трудной жиз-
ненной ситуации, а также на дополнительную 
диспансеризацию работающих граждан.

С учетом изменений поменялись и пара-
метры бюджета ФОМСа. Доходная часть на се-
годняшний день составляет 21 миллиард 433,9 
миллиона рублей, расходная – 23 миллиарда 
673,8 миллиона рублей. Дефицит – 2 миллиарда 
239,9 миллиона рублей.  

Кроме того, Михаил Григорьевич отчитался 
перед законодателями об исполнении бюджета 
за первое полугодие текущего года.

Так, доходы фонда обязательного медицин-
ского страхования составили 10 миллиардов 
733 миллиона рублей. В размере 9 миллиардов 
283 миллионов рублей поступили средства из 
федерального ФОМСа.

Расходы бюджета регионального ФОМСа за 
первое полугодие этого года составили 9 милли-
ардов 598 миллионов рублей.

Приоритетное направление финансирования 
– территориальная программа обязательного 
медицинского страхования. В общей сложности 
на эти цели за первые шесть месяцев было 
потрачено 7 миллиардов 191 миллион рублей. 
Также средства были направлены на диспансе-
ризацию, на оказание дополнительной меди-
цинской помощи, на реализацию региональной 
программы модернизации здравоохранения и 
по другим бюджетным статьям.

Заслушали парламентарии и еще один отчет. 
Об исполнении показателей по доходам и рас-
ходам бюджета отчитался управляющий отделе-
нием Пенсионного фонда Российской Федерации 
по Челябинской области Виктор Чернобровин.

– За отчетный период всего поступило дохо-
дов, включая средства федерального бюджета, 
65 миллиардов 496,1 миллиона рублей, – рас-

сказал Виктор Павлович. – Собственные до-
ходы составили 28 миллиардов 794,4 миллиона 
рублей, средства федерального бюджета – 12 
миллиардов 791,4 миллиона рублей.

Расходная часть областного Пенсионного 
фонда в первом полугодии текущего года ис-
полнена в сумме 66 миллиардов 188,1 миллио-
на рублей.

Почти 49 миллиардов рублей региональное 
ОПФР потратило на выплату страховой части 
трудовой пенсии. За счет средств федерального 
бюджета в сумме 11 миллиардов 866 миллио-

нов рублей были выплачены госпенсии, также 
направлены выплаты ядерщикам, досрочни-
кам, на единовременную выплату в связи с 
67-летием Победы в Великой Отечественной 
войне, на меры социальной поддержки различ-
ным категориям граждан и на многие другие 
статьи расходов.

В полном объеме были исполнены обяза-
тельства по выплате пенсий, пособий и других 
социальных выплат.

Стоит отметить, что на 1 июля текущего года 
средний размер пенсий – 9023 рубля, по срав-

нению с началом года увеличение составило 
864,5 рубля.

Отчиталась об исполнении бюджета за пер-
вые шесть месяцев 2012 года и управляющий 
Челябинским региональным отделением Фонда 
социального страхования Российской Федера-
ции Ядвига Соколова. 

Исполнение регионального ФСС по доходам 
составило 6 миллиардов 332,9 миллиона руб-
лей.

Что касается расходов, то с учетом перечис-
лений в ФСС РФ бюджет исполнен на 6 милли-
ардов 197,3 миллиона рублей. Среди основных 
статей расходов – на обязательное социальное 
страхование на случай временной нетрудоспо-
собности и в связи с материнством (4 миллиона 
163 тысячи рублей), на обязательное страхова-
ние от несчастных случаев на производстве и 
профессиональных заболеваний (689 тысяч), на 
выплату пособий за счет средств федерального 
бюджета (774 миллиона 482,2 тысячи рублей).

Правда, не все так радужно. Все докладчики 
отмечали, что по-прежнему велика цифра по за-
долженностям. Несмотря на то что и региональ-
ный ФОМС, и ОПФР по Челябинской области, и 
областной ФСС тесно сотрудничают с прокурату-
рой, судебными приставами, органами власти, 
уменьшить задолженность пока не получается. 
Обратили внимание на это и депутаты. На заседа-
нии комитета было принято решение проанали-
зировать ситуацию по должникам и уже исходя из 
этого принимать конкретное решение.

Ирина Яббарова

Депутаты Дали оценку  
иСполнению бюДжета

владимир мЯКуш, председатель Законодательного собрания Челябинской обла-
сти, председатель комитета по бюджету и налогам (фракция «единая Россия»): 

– На заседании комитета исполнение областного бюджета за первое полугодие 2012 года 
было оценено как удовлетворительное. Все основные направления были обеспечены финанси-
рованием. Хотя есть определенное недовольство по исполнению некоторых областных целевых 
программ. Этот вопрос мы обсуждали с министрами, начальниками главных управлений и дали 
рекомендации по устранению недоработок во втором полугодии, чтобы достичь утвержденных 
ранее параметров бюджета.

Серьезно мы обсудили проблемы Челябинского фонда обязательного медицинского страхо-
вания.

Первоначально в бюджете был запланирован дефицит бюджета Челябинского ФОМСа в 
размере трех с половиной миллиардов рублей. Но на очередном заседании Законодательного 
Собрания планируется принять проект закона, который сократит дефицит до 2,2 миллиарда. 
Сокращение дефицита будет достигнуто за счет полученных 377 миллионов рублей из федераль-
ного фонда, часть денег выделена в соответствии с решением губернатора и Законодательного 
Собрания Челябинской области из регионального бюджета. Надеемся, что к концу года дефицит 
бюджета ФОМСа будет еще сокращен. Определенный оптимизм по этому поводу у нас есть, 
поскольку и глава региона, и областной минздрав, да и сам ФОМС очень активно работает с 
федеральными структурами.

– Впервые в истории России 
будет принят закон об уполно-
моченном по правам предпри-
нимателей. Президент Российской 
Федерации уже назначил на эту 

должность теперь уже бывшего руково-
дителя Всероссийской общественной ор-
ганизации Бориса Титова. В настоящий 
момент готовятся региональные зако-
нопроекты для того, чтобы аналогичные 
должности были введены в субъектах 
Российской Федерации. В частности, в Че-
лябинской области на базе министерства 
экономического развития под руковод-
ством вице-губернатора Юрия Клепова 
совместно с общественными организа-
циями, представляющими бизнес, была 
проведена большая работа относительно 
содержательной части регионального за-
конопроекта. Однозначного подхода к его 
содержательной части пока не выработа-
но, но прозвучало много предложений от 
бизнес-сообщества. 

Депутаты Законо-
дательного Собрания 
Челябинской области 
уже в конце августа, 
скорей всего, при-
мут необходимый 
проект закона сразу 
в трех чтениях. Для 
того, чтобы институт 
бизнес-омбудсмена 

был подкреплен бюджетом области на сле-
дующий год, который мы будем утверж-
дать в ноябре. Если после принятия феде-
рального закона об уполномоченном по 
правам предпринимателей нам придется 
внести какие-либо изменения в региональ-
ное законодательство, то мы приведем его 
в соответствие с федеральным.

Принятие подобного законопроекта 
вообще очень важный шаг. Ведь инсти-
тут бизнес-омбудсмена по духу своему 
– это институт, призванный внедрить в 
среду чиновников своего до мозга ко-
стей человека, который помогал бы раз-
говаривать с чиновниками на равных. 
А законы или действия чиновников не 
блокировали развитие бизнеса, а наобо-
рот, помогали ему.
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...об уполномоЧенном  
по праВам преДпренимателей

Константин ЗахаРов, за-
меститель председателя по 
экономической политике 
(фракция «единая Россия»):

на ближайшем заседании Законодательно-
го собрания, которое состоится 30 августа, в 
рамках совместного проекта Законодательно-
го собрания и архивной службы Челябинской 
области «Парламентские истории» будут экс-
понироваться редкие документы из истории 
треста «Челябметаллургстрой».

Архивная служба Челябинской области пред-
ставит уникальную карту-схему Бакалстроя 
за 1930-е годы. Поражает не только и не 

столько размер этого документа (он почти два метра 
в высоту и столько же в ширину), а его историческая 
ценность. Создана карта-схема была в единственном 
экземпляре. На документе отсутствует дата – над ее 
установлением работали и архивисты, и ученые. На 
карте-схеме обозначены промышленные объекты, 
которые планировались к возведению в Челябинске 
(части из них так и не суждено было появиться на 
современной карте нашего города).

Документы, подготовленные для экспозиции, 
позволят воссоздать достоверную картину гран-
диозной промышленной стройки во время Вели-
кой Отечественной войны и сделать вывод, что 
основной рабочей силой на строительстве метал-
лургического гиганта в Челябинске были «трудмо-
билизованные» немцы, финны, венгры, румыны, 

русские, чехи – в трудармии оказались люди самых 
разных национальностей. Сохранилась и картотека 
персонального учета трудармейцев «Челябметал-
лургстроя». По предварительным подсчетам в этой 
картотеке содержатся сведения на 38 тыс. человек, 
которые в 1942 году волею судьбы оказались на 
строительстве Челябинского металлургического за-
вода, а по существу – в крупнейшем в СССР лагере 
принудительного труда для «трудмобилизованных» 
российских немцев.

Посетители выставки смогут познакомиться с 
редкими подшивками газеты «За сталинский ме-
талл». Кстати, эта газета была печатным органом 
политотдела треста «Челябметаллургстрой». Что 
такое политотделы в строительных организациях 
и как долго они просуществовали – на эти вопросы 
также можно будет получить ответ на выставке. По-
сетители выставки познакомятся с фотографиями 
объектов, которые возводил один из крупнейших 
в СССР строительный трест – «Челябметаллург-
строй».

Напомним, что это уже третья выставка, подго-
товленная в рамках проекта «Парламентские исто-
рии». Первая была посвящена истории парламента-
ризма в Челябинской области, вторая приурочена к 
71-й годовщине начала Великой Отечественной вой-
ны 1941 – 1945 гг. – «Великая Победа Танкограда». 

проект «парламентСкие иСтории» 
проДолжаетСя
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Его слова никогда не расходи-
лись с делами. Обещал – сде-
лал. 2012 год – юбилейный 

для Советского района. Мы можем 
только догадываться, какой вклад 
мог бы внести Вячеслав Павлович к 
этой дате в преобразования родного 
района, в котором жил, работал и 
снискал искреннее уважение коллег, 
друзей, избирателей.

Лучшая память о человеке – про-
должение его дел, его традиций. Что 
удалось за истекший год? Вячеслав 
Павлович вкладывал огромные лич-
ные средства в подготовку школ к 
началу учебного года. Он завел тра-
дицию в собственный профессио-
нальный праздник – День энерге-
тика – открывать после капиталь-
ных ремонтов и полного оснащения 
мебелью и оргтехникой кабинеты в 
школах, детские клубы: спортивные и 
прикладного творчества, спортзалы и 
многое другое. Практически каждое 
учреждение школьного и дополни-
тельного образования, расположен-
ное на территории Советского одно-
мандатного избирательного округа  
№ 25, с гордостью покажут гостям, 
где что-то отремонтировано, обору-
довано благодаря действенному уча-
стию депутата Середкина. 

В прошлом году Вячеслав Павло-
вич курировал и финансировал из 
личных средств проведение ремонт-
ных работ сразу на нескольких школь-
ных площадках. Он мечтал сделать 
подарки ко Дню знаний. Благодаря 
коллегам из ОАО «Челябэнергосбыт», 
которые дофинансировали капиталь-
ные ремонты, к 1 сентября были за-
вершены работы в фойе и входной 
группе школы № 145, спортивном зале 
интерната № 12, в столовой школы  
№ 53, в спортивном зале школы № 58. 
Свою лепту в завершение ремонтов 
и оснащения школьных помещений 
внесли коллеги по партии: А.Булатов 
(на ремонт спортзала в школе № 56), 
В.Воропаев (на оснащение мебелью 
отремонтированного на средства В.П. 
Середкина кабинета физики в школе 
поселка станции Шершни).

В День энергетика, продолжая 
традицию Вячеслава Павловича, 
открылся кабинет в школе № 105. 
Финансовые затраты снова взял на 
себя «Энергосбыт». В этот же день 
дети-спортсмены – воспитанники 
клуба «Черный пояс», открытого Вя-
чеславом Павловичем 22 декабря 
2006 года, в память о Середкине и 
в честь первого пятилетия провели 
показательные выступления. Надо 
сказать, что среди ребят уже есть не-
однократные призеры и победители 
спортивных соревнований разного 
уровня. 

Вячеслав Павлович в память о 
своем тренере Лукашевиче прово-

дил ежегодные соревнования по 
прыжкам в высоту. Он был вице-
президентом Областной федера-
ции легкой атлетики, создателем 
спортивного клуба «Высота», вос-
питанники которого достойно пред-
ставляют южноуральскую школу 
по прыжкам в высоту на мировом 
уровне. «Челябэнергосбыт» и дочь 
Вячеслава Павловича Юлия обеспе-
чили проведение Всероссийских со-
ревнований по прыжкам в высоту 

и с шестом – тридцатый мемориал 
Ю.Н. Лукашевича и В.П. Середкина. 
Он состоялся 9 января. 

В феврале силами ОАО «ЧЭС» от-
ремонтирован и полностью осна-
щен мебелью и оргтехникой еще 
один кабинет в школе № 105. Па-
раллельно проведен капитальный 
ремонт библиотеки в этой же шко-
ле. Кроме евроокон, обновленных 
стен, потолка, пола, освещения 
здесь появились новые стеллажи, 
вся современная оргтехника и но-
вые книги. Финансовую поддержку 
оказал частный благотворитель (он 

не афиширует свое имя, поэтому мы 
его не называем). 

В апреле решением Челябинской 
городской Думы школе № 105 при-
своено имя Вячеслава Павловича Се-
редкина. Именно эту школу он хотел 
видеть школой XXI века и уделял ей 
особое внимание. Лето принесло про-
должение и других традиций: в первую 
и вторую смены работали трудовые 
отряды «Энергия добрых дел» Вячес-
лава Павловича Середкина. Затраты 
на форму и оплату труда учащихся 
и руководителей взяли на себя ОАО 
«Челябэнергосбыт» и дочь Вячеслава 
Павловича Юлия. Отдельным направ-
лением работы депутата Середкина 
было партнерство с белошвейками 
школы № 43. Еще в далеком 2006 году 
в мае на прием к Вячеславу Павлови-
чу пришли ученицы этой школы вме-
сте с руководителем и предложили 
подготовить 65 подарков ветеранам 
поселка Мебельного. В тот год страна 
скорбела по поводу 65-й годовщи-
ны начала Великой Отечественной 

войны. Абсолютно бесплатно девочки 
сшили 65 комплектов постельного бе-
лья, Вячеслав Павлович оплатил счет 
за ткань. 22 июня ветеранам вручали 
подарки прямо у мемориала «Скорбя-
щие матери» на Лесном кладбище, где 
захоронены бойцы Красной Армии, 
скончавшиеся от ран в госпиталях. Так 
появился первый отряд «Энергия до-
брых дел» депутата ЗСО В.П. Середки-
на. В этом году хорошей традиции не 
дали умереть. Бывшая ученица шко-
лы № 43 Танюша Евстарова, сейчас 
уже Татьяна Андреевна, учитель труда 
этого образовательного учреждения, 

предложила сшить диванные поду-
шечки. Идею поддержал Игорь Вячес-
лавович Пичугин, бывший помощник 
депутата Середкина. Он оплатил счета 
на расходные материалы. 22 июня 
у мемориала «Скорбящие матери» 
состоялось вручение подарков вете-
ранам – сиротам военного времени 
из общественных организаций «Дети 
защитников Отечества, погибших в 
годы Великой Отечественной войны», 
руководитель Ирина Александровна 
Константинова и «Память сердца», 
руководитель Галина Никифоровна 
Конева. 

Ежегодно Вячеслав Павлович 
помогал в обновлении концертных 
костюмов творческим коллективам 
воспитанников интерната № 12 (для 
детей с проблемами слуха). Благо-
даря частному благотворителю и эту 
традицию удалось продолжить. 

В период депутатской деятельно-
сти более трехсот тысяч книг Вячеслав 
Павлович подарил из личного фонда 
библиотекам школ, района, города, 
области, детским садам и детским до-
мам. В память о депутате Середкине 
открыты уголки памяти в библиоте-
ках ПУ-79, № 5, 18, 14. Ко дню рожде-
ния Вячеслава Павловича откроются 
уголки памяти в ряде школьных об-
разовательных учреждений. 

Говорят, короля делает свита. 
Вячеслав Павлович никогда не был 
королем, которого делала свита. Его 
харизма включала в себя столько 
человеческих достоинств, столько 
лидерских начал, что «делать» его 
никому не приходило в голову. Кол-
леги называли Середкина «генерал», 
не только от словосочетания «гене-
ральный директор». В «генерале» 
отчетливо звучали нотки искреннего 
уважения к человеку, признания его 
заслуг, а еще скрытой гордости за то, 
что повезло работать под началом 
редкого руководителя, сила которого 
в высочайшем профессионализме, 
в абсолютном умении владеть свои-
ми эмоциями. Вячеслава Павловича 
ценили за то, что он в каждом со-
труднике видел, в первую очередь, 
человека и уважал человеческое 
достоинство. Избиратели, особенно 
пожилые, часто называли Вячеслава 
Павловича «отцом родным» за пони-
мание проблем, за доброе сердце, за 
материальную помощь, действенную 
отеческую заботу. 

В Советском районе есть извест-
ные хоровые коллективы пенсионе-
ров «Огонек», «Память сердца», «Се-
дина». В их концертных программах, 
сколько бы ни пришлось выступать 
после 16 августа 2011 года, обяза-
тельно звучат песни, посвященные 
светлой памяти Человека с большой 
буквы – именно таким помнят Вячес-
лава Павловича все, кто столкнулся с 
ним хотя бы раз в жизни. 

«Нам повезло, – говорят сейчас 
друзья, коллеги и подчиненные В.П. 
Середкина, – судьба подарила нам 
возможность узнать Вячеслава Пав-
ловича, работать рядом с ним, дру-
жить».

Для многих он стал эталоном 
человеческой порядочности, обяза-
тельности, щедрости, высочайшего 
профессионализма во всех сферах 
деятельности, которыми занимался. 

Вячеслав Павлович иногда гово-
рил о том, что незаменимых людей 
не бывает. Ошибался. Незаменимым 
остался он сам… А еще осталось 
много незавершенных дел, которые 
предстоит продолжить истинным 
друзьям Вячеслава Павловича. Толь-
ко так можно достойно хранить па-
мять о Человеке.

луЧшая память о ЧелоВеке –  
проДолжение его Дел

16 августа прошлого года трагически ушел из жизни удивительный 
во всех отношениях человек – вячеслав Павлович середкин, депу-
тат Законодательного собрания трех созывов, почетный гражданин 
города Челябинска, заслуженный энергетик РФ и снг. список заслуг 
середкина в разных областях его деятельности можно перечислять 
долго. в спорте он был мастером по прыжкам в высоту. наверное, 
даже в спорте выбор человек делает не случайно. в жизни своих вы-
сот вячеслав Павлович достигал без лишней помпезности и шумихи. 
Просто каждый день работал на результат и в энергетике, и в депутат-
ской деятельности. его жизнь без благотворительности теряла смысл. 
«Помогать нужно прежде всего детям и пожилым», – неоднократно 
повторял депутат середкин, а еще он говорил, что главное в работе 
депутата – принимать активное участие в жизни района. 
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Н.КУЗНЕЦова, помощник депутата в.П. Середкина 2005 – 2011 гг.
s Традиции Вячеслава Павловича продолжаются.
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Идея организованного детско-
го отдыха на природе первой 
пришла в голову пастору Гер-

манну Вальтеру Биону полтора столетия 
назад. Священник вел службы в рабо-
чем районе Цюриха, поэтому придумал 
вывезти на лето ребятишек своих при-
хожан в одну альпийскую деревушку. 
С ним поехали и несколько родителей, 
так как детей было около семидесяти. 
Девочек приютили сельчане, мальчики 
строили шалаши, спали в стогах сена. 
Ребята не только отдыхали, играли и хо-
дили в походы, но и помогали местным 
жителям на огороде и в домашних де-
лах. Когда после каникул все вернулись 
назад, взрослые заметили, как окреп-
ли дети. Опыт был подхвачен в других 
странах Европы, а в 80-х годах дошел 
и до США. Там вначале отдых своего ре-
бенка где-нибудь в глухом лесу могли 
позволить только богатые семьи. Но со 
временем лагерей стало так много, что 
они стали доступны даже скромному 
родительскому кошельку.

на парном молоке

Что касается России, то пер-
вой организовала летний 
лагерь княгиня Шаховская-

Глебова-Стрешнева в 1884 году. Она, 
руководствуясь статьей из английского 
журнала, вывезла тридцать слабых 
здоровьем девочек к себе в подмо-
сковное имение. В приют Шаховской 
принимали учениц женских гимназий 
от 9 до 17 лет. Начальницы этих учреж-
дений удостоверяли бедность девочек, 
а гимназический врач – малокровие, 
«слабогрудость» или еще какой-нибудь 
распространенный в то время недуг. 
Выбирали наиболее болезненных и 
бедных. Лагерь располагался на холме 
между реками Москва и Химки, в нем 
была даже своя ферма, чтобы воспи-
танницы пили парное молоко. Однако 
девочки не только отдыхали, но и учи-
лись – по два часа в день.

Опыт Шаховской был положительно 
оценен на самом высоком уровне – 
в 1886 году в Москве было создано 
Общество школьных вакационных ко-
лоний, которых к началу ХХ века около 
нынешней столицы  насчитывалось 
уже несколько десятков. В Петербурге 
первые колонии летнего отдыха детей 
основало Общество охранения на-
родного здравия. Богатые помещики 

и купцы предоставляли безвозмездно 
свои дома для благородного дела. Ча-
сто в колониях были свои огороды, на 
которых дети трудились. Осенью они 
могли увезти выращенный урожай с 
собой, чтобы помочь семье. Санатории 
для больных ребятишек создаются и на 
морских побережьях.

К сожалению, в фондах ОГАЧО не 
осталось никаких документов, которые 
бы рассказывали о детских лагерях до-
революционного времени на террито-
рии нынешней Челябинской области. 

Однако казаки устраивали для своих 
маленьких сыновей летние военно-
полевые сборы. Там они продолжали 
учебу ратному делу. Будем считать их 
прообразом современных скаутских 
лагерей.

– В дореволюционной России 
создавались и туристические лагеря, 
школьников вывозили на экскурсии 
в довольно отдаленные места, – рас-
сказывает архивист, журналист Елена 
Рохацевич. – В фондах Госархива Челя-
бинской области хранятся документы 
Переселенческого пункта. Как извест-
но, Челябинск со времени открытия 
железнодорожного движения считался 
воротами в Сибирь. Через наш город 

ехали не только переселенцы, ищущие 
лучшей доли, но и любознательные 
люди, желающие посмотреть красивые 
уголки страны. Так вот, в документах 
Переселенческого пункта есть пись-
мо от директора Минской гимназии с 
просьбой провести экскурсию по Че-
лябинску и Переселенческому пункту 
для группы детей, путешествующих на 
поезде из Минска во Владивосток.

на южный урал…  за еДой

Первая мировая война, а потом 
и свержение монархии при-
вели к появлению летних пи-

тательных колоний. Новый тип детских 
лагерей подразумевал выезд детей из 
голодающих районов, в том числе и сто-
лиц, на хлебные земли – Дон, Украину и 
на Урал. Так, в 1918 году на «питание» 
было направлено около 11 000 детей 
из Петрограда. 800 ребятишек вместе с 
воспитателями и несколькими родите-
лями приехали в наш регион, отдыхали 
в Челябинском, Миасском, Троицком и 
других районах. В мае состав с детьми 
добрался до Челябинска, один из отря-
дов разместили на Смолинских дачах. 
Юные петроградцы не только отъеда-
лись, но и вели обычную каникулярную 
жизнь: играли, купались, ходили в по-
ходы. А потом разразилась Октябрь-
ская революция, началась Гражданская 
война, и дальнейшая судьба гостей из 
столицы сложилась трагически.

ВзВейтеСь коСтрами,  
Синие ноЧи

27 августа 1922 года на пле-
нуме челябинского губко-
ма было принято реше-

ние: «Среди неорганизованных детей 
создать в виде опыта две группы по 
системе «юных пионеров», приступить 
к работе крайне осторожно и осмотри-
тельно». В феврале в столице Южного 
Урала появилась первая пионерская 
ячейка, а летом 1923-го уже и первый 
лагерь. Воспитанники новой системы 
помогали советскому строительству, 
вели борьбу с неграмотностью, а в те-
плый сезон, как и положено, отдыхали. 
Традиция детского отдыха на свежем 
воздухе была продолжена: городские 
пионеры выезжали в лагерь, органи-
зованный на лето, уже сложившимся 

составом со своим постоянным вожа-
тым. По сути, продолжалась отрядная 
деятельность, но с упором на спор-
тивное и военно-патриотическое вос-
питание.

Газета «Советская правда» от 21 
июля 1923 года писала, что вечером в 
окрестности Каштака прибыли два от-
ряда юных пионеров Городского и Же-
лезнодорожного районов Челябинска 
и расположились лагерем в сосновом 
бору на берегу реки Миасс. Несмотря 
на дождливую и холодную погоду, на-
строение пионеров приподнятое. Ребя-
та чувствуют себя свободными и взрос-
лыми, живут в сделанных из ветвей 
шалашах. В статье из другого номера 
читаем, что в лагере было тридцать 
подростков, в том числе шесть дево-
чек. Большинство – это дети рабочих в 
возрасте от восьми до двенадцати лет, 
младшие братья и сестры комсомоль-
цев. Ребята придумали и поставили 
перед деревенскими зрителями пьесу 
«Юный пионер» и даже спасли от по-
жара кузницу.

Летом этого же года пионерский 
палаточный лагерь был организован 
и на озере Еткуль, его создателем стал 
Кондратий Сорокин.

При этом журналисты не случайно 
отмечали, что отношение местных к 
пионерам хорошее: далеко не все юж-
ноуральцы приняли новое начинание 
молодой советской власти.

– Как только кончался учебный 
год, пионеры отправлялись в лагеря в 
Каштак, Чебаркуль, на озеро Смолино. 
Но даже на отдыхе им приходилось 
держаться настороже, – вспоминала 
бывший руководитель пионерской 
организации Татьяна Шумова. – В 
лесах скрывалось немало бандитов, 
бывших белогвардейцев, и поэтому 
на ночь в лагерях устанавливались 
боевые дозоры. Каждый пионерский 
руководитель обязательно имел при 
себе наган.

Тем временем в Советском Союзе 
создается первый стационарный ла-
герь – им стал открытый в 1925 году 
лагерь-санаторий «Артек». Именно 
в «Артеке» впервые была введена 
штатная должность вожатого, а отря-
ды стали комплектоваться непосред-
ственно в лагере. Потом эти принципы 
организации летнего детского отдыха 
разошлись по всей стране.

1930 – 1940-е годы – время созда-
ния стационарных лагерей на террито-
рии Челябинской области. Их строили 
в самых красивых местах региона: на 
берегах рек и озер. Старейшие лагеря, 
в которые приезжали отдыхать ма-
ленькие челябинцы, – «Чайка» («Че-
лябэнерго»), им. Володи Дубинина 
(«Станкомаш»), «Дзержинец» (ГУИН 
по Челябинской области) и другие.

В 1931 году для детей строителей 
Магнитки открыли пионерский сани-
тарный лагерь на территории извест-
кового карьера, но до сих пор неясно, 
где было его точное месторасположе-
ние. Несколько лет после этого магни-
тогорские власти арендовали дома в 
Верхнеуральске, однако для будущих 
строителей коммунизма казацкая вот-
чина никак не подходила. «Что касает-
ся приспособленных под лагерь домов 
в Верхнеуральске, имеющем немало 
мещан, открытые церкви, пыльные 
улицы и грязную речку, они не могли 
и не могут быть школой большевиков, 
кузницей здоровья. Других же мест 
пока нет», – писал «Магнитогорский 
рабочий» того времени. Однако пер-
вых стационарных лагерей магнито-
горцам пришлось ждать долго: только 
в 1947 году открылись две усадьбы на 
200 и 300 мест соответственно.

Благодарим за помощь 
Госкомитет по делам архивов  

Челябинской  области и Е.Б. Рохацевич

В пионерлагерь С наганом
«Когда я был маленьким, я тоже отдыхал в пионерских лагерях. нам 

тогда приходилось туго: спали в самодельных шалашах, готовили пищу 
на костре, сами таскали воду, сами стирали…» легендарный товарищ 
Дынин из фильма «Добро пожаловать, или Посторонним вход воспре-
щен», между прочим, говорил правду: пребывание детей в самых пер-
вых пионерских лагерях скорее было похоже на испытание на выносли-
вость, чем на беззаботные летние каникулы. Правда ли, что загородный 
отдых на свежем воздухе – это достижение советской педагогики? или и 
в царское время о его пользе прекрасно знали? Попробуем разобраться.

s  В  столовой. Такого изобилия дома дети никогда не видели...

s  На озере Еловом. Пионерлагерь им. Володи Дубинина

s  Дежурство у знамени.

s Спартакиада.

ольга СУКИНова. Фото из архива оГаЧо
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Село Булзи было основано в конце 
XVII – начале XVIII веков, не позд-
нее 1710 года. Название населен-

ного пункта происходит от имени татарина 
Булза, сосланного в эти места из Казани за 
конокрадство. Об этом сообщается в кни-
ге «Приходы и церкви Екатеринбургской 
епархии», 1902 год издания.

Взамен старой церковно-приходской 
школы, основанной в Булзях в 1889 году, 
в 1912-м была построена земская, из крас-
ного кирпича, крепкостенная, с хорошей 
звукоизоляцией. Она располагалась рядом 
с церковью. В 1927 году в РСФСР было вве-
дено всеобщее начальное образование. В 
1933 году школа в селе Булзи стала семи-
летней, в 1959-м – восьмилетней. Уже в 
1989 году была построена новая двухэтаж-
ная школа с паровым отоплением и про-
сторными учебными классами.

В центре села в 1841 году был построен 
и освящен каменный храм Покрова Пре-
святой Богородицы. На постройку храма 
ушло 36 тысяч полновесных царских ру-
блей. Огромная по тем временам сумма. 
Ныне от храма остались только одни разва-
лины. Голые стены, обнаженная кирпичная 
кладка. Но до сих пор редких посетителей 
церкви поражают ее гигантские размеры. 

В советские годы в ее стенах располага-
лись то зернохранилище, то мастерская 
по ремонту сельхозтехники. Фрагментарно 
внутри храма сохранилась настенная ро-
спись – фрески с ликами святых. Снаружи 
уцелела часть ограды с красивыми ароч-
ными воротами.

За церковью в зарослях акации скры-
вается загадочный обелиск. Загадочный, 
потому что никто не знает, когда он был 
установлен и почему именно у стен хра-
ма. На обелиске надпись: «Спите орлы 
Боевыя, знамя Коммуны в ваших руках. 
Павшим от рук наемных империалистов». 
Именно так, по всем правилам старой 
орфографии. Скорее всего, памятник уста-
новлен на могиле коммунаров, погибших 
в годы Гражданской войны от рук бело-
гвардейцев.

На деревенской улице напротив церкви 
печально стоят три старинных заброшен-
ных дома. Три мертвых брата, лишенные 
стекол и всего, что можно снять и уне-
сти. Один из домов вполне может быть 
бывшим поповским. Дом двухэтажный, 
нижний этаж оштукатуренный, верхний 
– деревянный. По всем правилам от по-
повского особняка к храму мог вести под-
земный ход, а в нем всенепременно долж-

ны быть тайники и спрятанные церковные 
реликвии…

* * * 

Построенный почти двести лет 
назад храм довольно хорошо 
сохранился, что говорит об осно-

вательности строения. Архитектура храма 
тоже представляет интерес, помимо того 
что он просто-напросто красив, есть в нем 
что-то византийское, греческое и искон-
но русское. Внутри на стенах сохранились 
едва различимые фрески. В советское вре-
мя храм, как и многие другие, постигла 
печальная участь, он использовался под 
зернохранилище, потом под мастерскую 
по ремонту сельхозтехники. Западный 
вход в храм был расширен для въезда 
автомобилей, внутреннее пространство 
разделено на ярусы. Ныне заброшен.

Ныне в храм можно свободно зайти и 
осмотреть здание. Зимой внутри лежит 
снег. При определенной сноровке можно 
подняться на колокольню храма и посмо-
треть окрестности села Булзи с высоты пти-
чьего полета. За остатками двух каменных 
ворот храма сверху можно увидеть две 
дороги. Два пути выбирать между кото-
рыми приходится нам всем – созидания и 
разрушения.

из бронзоВого Века
в историко-археологическом заповеднике «аркаим» 

сделаны новые находки. в июле нынешнего года отряд 
заповедника под руководством Юрия макурова продол-
жил археологические раскопки в Челябинской области, к 
югу от села Кизильского, и на поверхность были извлече-
ны доисторические сельскохозяйственные орудия.

Один из курганов могильника Кизильский-3 начали 
раскапывать еще в прошлом году, но тогда исследо-
вания не удалось закончить. И вот находки этого года! 

Два целых и один обломанный бронзовые серпы… 
В целом в верхних слоях насыпи кургана обнаружен инте-

реснейший материал. Могильник крайне любопытен, посколь-
ку располагается на поселении эпохи поздней бронзы. Но дати-
ровать точнее пока нельзя. В течение сезона археологический 
отряд должен закончить раскопки кургана и выйти на могиль-
ные ямы. Вот тогда история сооружения надмогильной насыпи 
воссоздастся четче. А сейчас заповедник «Аркаим» предлагает 
для своих посетителей возможность увидеть процесс раскопок 
и услышать экскурсию, посвященную памятникам Кизильской 
долины и методам археологических исследований.

ДреВнейшая гора мира
в Челябинской области расположена одна из древней-

ших гор на планете. она находится в аршинском заказ-
нике на территории Кусинского района. сейчас ее высота 
едва превышает 600 метров над уровнем моря; по срав-
нению с исполином, который возвышался тут миллионы 
лет назад, Карандаш – обломок. 

Название горы – это переделка тюркского Кара-Таш, 
что значит «черный камень». Действительно, гора 
состоит из очень редкого и самого древнего на пла-

нете минерала черного цвета – израндита. Его возраст, как 
было определено учеными, 4,2 миллиарда лет. Для сравнения, 
самой Земле 4,5 – 5 миллиардов лет. То есть минерал по кос-
мическим меркам практически ровесник нашей планеты.

На востоке от Карандаша поднимается хребет Юрма, на 
западе – гора Тараташ, на юге – Таганай, Круглица, Откликной 
гребень…

В Канаде известны «братья» нашего Карандаша, но возраст 
их значительно меньше.

СВятые на голых Стенах
по
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храм Покрова Пресвятой 
Богородицы в селе Булзи 
(Каслинский район) строили 
основательно. из камня. на 
возведение церкви ушло 36 
тысяч полновесных русских 
рублей. огромные по тем вре-
менам деньги. Рассчитывали-
то на века. главный придел 
исполнили в греческом стиле, 
остальные – в русском. стро-
ительство святыни велось в 
1835 – 1841 годах.


